

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: "Tomas de hábito del Monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (1782-1833)", en *Studium Ovetense: Revista del Instituto Superior de Estudios Teológicos del Seminario Metropolitano de Oviedo*, ISSN 0211-0741, N.º. 42, 2014, pp. 153-160. *Versión PRE-PRINT*. DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8114993>

## TOMAS DE HÁBITO DEL MONASTERIO BENEDICTINO DE SAN MILLÁN DE LA COGOLLA (1782-1833)

### TAKING THE HABIT OF THE BENEDICTINE MONASTERY OF SAN MILLÁN DE LA COGOLLA (1782-1833).

Miguel DONGIL Y SÁNCHEZ

Departamento de Historia de la Universidad de Oviedo (España)

 <https://orcid.org/0000-0002-2899-9317>

Email Contacto: [info@migueldongil.com](mailto:info@migueldongil.com)

Web Personal: [www.migueldongil.com](http://www.migueldongil.com)

**Resumen:** Este artículo se centra en el análisis de las tomas de hábito y el estado demográfico del monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (en la transición de la Edad Moderna a la Contemporánea) a través de la transcripción y uso de la información contenida en el informe demográfico que fue enviado al monasterio benedictino de San Vicente de Oviedo y que, en la actualidad, se conserva dentro del Archivo del Monasterio de San Pelayo de Oviedo. Este documento fue enviado a la comunidad de San Vicente de Oviedo para conocer la situación de la comunidad en el contexto del proceso de exclaustación. Se pretende, además, que este artículo sirva como una nueva aportación al conocimiento de la historia de la comunidad benedictina de San Millán de la Cogolla y del resto de monasterios del área de la Rioja.

**Palabras Clave:** Monasterio, benedictino, San, Millán, Cogolla, 1782, 1833.

**Abstract:** This article focuses on the analysis of the admission of new religious and demographic status of the benedictine monastery of San Millán de la Cogolla (in the transition from the modern era to contemporary times) through transcription and use of the information contained in demographic report was sent to the benedictine monastery of San Vicente of Oviedo and, at present, is preserved in the Archives of the Monastery of San Pelayo of Oviedo. This document was sent to the community of San Vicente de Oviedo to know the situation of the community in the context of the process of exclaustation. It is further intended that this article will serve as a new contribution to the knowledge of the

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: ``Tomas de hábito del Monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (1782-1833)´´, en *Studium Ovetense: Revista del Instituto Superior de Estudios Teológicos del Seminario Metropolitano de Oviedo*, ISSN 0211-0741, N.º. 42, 2014, pp. 153-160. *Versión PRE-PRINT*. DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8114993>

history of the Benedictine community of San Millan de la Cogolla and other monasteries in the area of La Rioja.

**Keywords:** Monastery, Benedictine, San Millán, Cogolla, 1782, 1833.

## 1. INTRODUCCIÓN:

A nivel historiográfico el monasterio de San Millán de la Cogolla<sup>1</sup>, desde su fundación (siglo VI d.C) hasta la exclaustación de su comunidad (el día 24 de noviembre de 1835), cuenta con una cantidad notable de publicaciones que se centran en reconstruir su realidad y su evolución histórica desde varias perspectivas<sup>2</sup>. En este sentido, el objetivo principal de este artículo no es reconstruir su evolución histórica sino aportar un estudio específico a nivel demográfico que analice el estado de la población religiosa benedictina del referido monasterio en tiempos de su exclaustación, algo que es posible gracias al detallado informe<sup>3</sup> de las tomas de hábito conservado en el Archivo del monasterio benedictino de San Pelayo de Oviedo, rectificado su contenido en el año 1850 por el Padre Fray Anselmo Díaz Campomanes.

Por otro lado, dicho documento supone un interesante testimonio sobre la realidad de la comunidad benedictina de San Millán de la Cogolla, a mediados del siglo XIX, que espero que pueda ser de utilidad para los historiadores interesados en las comunidades religiosas regulares de la Rioja o en la historia de dicha comunidad, sobre todo en lo que respecta al contexto del convulso siglo XIX en el que se exclaustó a sus religiosos (en concreto, el día 24 de noviembre de 1835).

---

<sup>1</sup> Véase: <http://www.monasteriodesanmillan.com> Visitado el día 28 de abril de 2015.

<sup>2</sup> Véase, a modo de ejemplo: PETERSON, D.: ``Reescribiendo el pasado. El Becerro Galicano como reconstrucción de la historia institucional de San Millán de la Cogolla´´, en *Hispania: Revista española de historia*, vol. 69, n.º233, 2009, pp. 653-682. ARRÚE UGARTE, B.: ``Entorno histórico y destrucción de la zona conventual del Monasterio de San Millán de la Cogolla, de Suso (La Rioja)´´, en *Brocar: Cuadernos de investigación histórica*, n.º 38, 2014, pp. 257-280. GIL-DÍEZ USANDIZAGA, I. (Coord.): *Los monasterios de San Millán de la Cogolla: VI Jornadas de arte y patrimonio regional. San Millán de la Cogolla, 6, 7 y 8 de noviembre de 1998*. Actas. Ed. Gobierno de La Rioja. Instituto de Estudios Riojanos, 2000.

<sup>3</sup> ARCHIVO DEL MONASTERIO DE SAN PELAYO DE OVIEDO (A.M.S.P.O.): Fondo San Vicente. Papel. Caja 6, n.º30. *Listado de monjes del monasterio de San Millán de la Cogolla*. Año 1850.

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: ``Tomas de hábito del Monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (1782-1833)``, en *Studium Ovetense: Revista del Instituto Superior de Estudios Teológicos del Seminario Metropolitano de Oviedo*, ISSN 0211-0741, N.º. 42, 2014, pp. 153-160. *Versión PRE-PRINT*. DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8114993>

## 2. TRANSCRIPCIÓN DEL LISTADO DE TOMAS DE HÁBITO DEL MONASTERIO DE SAN MILLÁN DE LA COGOLLA (1782-1833):

A continuación, procederé a presentar la transcripción y edición del referido listado de monjes y hermanos legos del monasterio de San Millán de la Cogolla, que supone una fuente de especial importancia para conocer el estado y la evolución demográfica de dicha comunidad de religiosos benedictinos (desde el siglo XVIII), en el contexto del proceso de excomunión vivido por dicha comunidad, en la primera mitad del siglo XIX. Una vez aportada la edición de este documento, inédito, podremos realizar una serie de comentarios respecto a su contenido como fuente de utilidad histórica, sobre dicha comunidad.

Desde un punto de vista diplomático y paleográfico, el documento está redactado en papel y el tipo de letra coincide con el del periodo cronológico analizado. Es una letra de tipo humanístico y de trazo conciso. Las páginas carecen de numeración y están redactadas en posición vertical, a renglón tendido, y se aprovechan las dos caras del papel. Las hojas están cosidas con hilo para asegurar la integridad del conjunto de la Visita, a modo de una sencilla encuadernación. Ello da como resultado un pequeño libro manuscrito en el que las páginas tienen tamaño de un folio, aproximadamente. Por último, el estado de conservación del documento es bueno y no existe ninguna rotura ni desperfecto apreciable, en las hojas. Únicamente debe advertirse que existe alguna pequeña mancha o tachadura de tinta.

A continuación, adjunto la transcripción íntegra del texto en la que se han utilizado las normas actuales de puntuación y se han desarrollado las abreviaturas, a fin de clarificar el entendimiento del contenido por parte de los lectores. Además, se ha recurrido a las notas a pié de página para clarificar algún término concreto o peculiaridad del texto cuando ha sido oportuno.

(Crismón)

Lista de los Monjes benedictinos, hijos profesos del Monasterio de San Millán de la Cogolla.

Nota + todo el que viere esta lista se servirá poner cruz al que hubiese fallecido.

Padre Fray Francisco Sierra: Natural de Cardes, Oviedo. Octubre 8 de 1782.

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: ``Tomas de hábito del Monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (1782-1833)´´, en *Studium Ovetense: Revista del Instituto Superior de Estudios Teológicos del Seminario Metropolitano de Oviedo*, ISSN 0211-0741, N.º. 42, 2014, pp. 153-160. **Versión PRE-PRINT**. DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8114993>

Padre Fray Domingo Rivera: Natural de Quintana Leirado<sup>4</sup>, Orense. Marzo 18 de 1784.

Padre Fray Braulio Cónsul: Vega, Oviedo. Marzo 18 de 1784.

Padre Fray Anselmo Díaz Campomanes: Natural de Oviedo. Julio 27 de 1787.

Padre Fray Josef Muñiz: Casasola, Zamora. Noviembre 5 de 1789.

Padre Fray Antonio Moreno: Nieva, Calahorra. Octubre 21 de<sup>5</sup> 1791.

Padre Fray Yñigo Villanueva: Ceceda, Oviedo. Mayo 21 de 1792.

Padre Fray Froylan Alaiz: Fuentes del Ropel, León. Octubre 11 de 1793<sup>6</sup>.

Padre Fray Félix Dalmau: Natural de Barcelona. Junio 14 de 1795.

Padre Fray Manuel Ugarte: Quintana Dueñas<sup>7</sup>, Burgos. Abril 8 de 1802.

Padre Fray Antonio González: Natural de Zamora, Mayo 3 de 1804.

Padre Fray Félix Hurtado: Tarancón, Cuenca. Septiembre 13 de 1805.

Padre Fray Benito Rodríguez Carpintero: Valeixe, Tuy. Mayo 8 de 1806.

Padre Fray Beda Palomares: Guinea<sup>8</sup>, Calahorra. Mayo 8 de 1806.

Padre Fray Celedonio Fernández (Organista): Munilla, Calahorra. Febrero 13 de 1807.

Padre Fray Marcos Capelo: falta la Grada.

Padre Fray Francisco García: San Salvador, Palencia. Febrero 13 de 1807.

Padre Fray Ambrosio Nieves: Santa María de Prado, Orense. Agosto 2 de 1817.

Padre Fray Leandro Ovín: Ceceda, Oviedo. Agosto 2 de 1817.

Padre Maestro Fray Marcos Velaz: Natural de Pamplona. Septiembre 3 de 1818.

Padre Fray Roque Navaja: Autol, Calahorra. Septiembre 3 de 1818.

Padre Prior Fray Policarpo Oñate: Natural de Calahorra. Octubre 11 de 1824.

Padre Fray Domingo de Silos Xete<sup>9</sup>: Silos, Burgos. Abril 27 de 1825.

Padre Fray Benito Cariñena: Briones, Calahorra. Septiembre 18 de 1825.

Padre Fray Pedro Rivero: Cárdes, Oviedo. Septiembre 2 de 1826.

---

<sup>4</sup> Se refiere al actual concejo de Quintana de Leirado, en Ourense.

<sup>5</sup> Hay en este lugar una cifra tachada, dado que el redactor del documento se confundió.

<sup>6</sup> La cifra 1793 aparece repetida, una segunda vez, por error del redactor del documento.

<sup>7</sup> Se refiere al actual municipio de Alfoz de Quintanadueñas, en Burgos.

<sup>8</sup> Población con este nombre que no existe en la actualidad, con tal denominación (dicha población la he encontrado referenciada en LLORENTE, J.A.: *Noticias históricas de las tres provincias vascongadas Álava, Guipúzcoa y Vizcaya*. Imprenta Real. Madrid. 1807. p. 269).

<sup>9</sup> Actual localidad de Gete, perteneciente al municipio de Pinilla de los Barruecos, situado al sureste de la provincia de Burgos.

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: ``Tomas de hábito del Monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (1782-1833)´´, en *Studium Ovetense: Revista del Instituto Superior de Estudios Teológicos del Seminario Metropolitano de Oviedo*, ISSN 0211-0741, N.º. 42, 2014, pp. 153-160. *Versión PRE-PRINT*. DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8114993>

Padre Fray Ángel Macías: Toral, Oviedo. Abril 11 de 1827.

Padre Fray Plácido Diéguez: Arnoya, Orense. Abril 11 de 1827.

Padre Fray Mauricio Alberni (Organista): Manresa, Vigue<sup>10</sup>. Febrero 20 de 1828.

Padre Fray Vicente Pérez. Tordesillas, Valladolid. Octubre 9 de 1828.

+ Padre Fray Ignacio Marcillá: Natural de Calahorra. Octubre 9 de 1828.

Padre Fray Santiago Feyjóo: San Eusebio, Orense. Octubre 9 de 1828.

Padre Fray Juan Pazos: Bora, Santiago. Octubre 9 de 1828.

Padre Fray Agustín Pallejo (Organista): La Calzada, Calahorra. Mayo 10 de 1829.

Padre Fray Raymundo Torbado: Galleguillos, León. Octubre 4 de 1829.

Padre Fray Antonio La Vega: Nava, Oviedo. Noviembre 7 de 1829.

Padre Fray Fulgencio Araujo: San Benito de Raviño, Orense. Julio 3 de 1830.

Padre Fray Bernardo Valdés. Mansilla de las Mulas, León. Julio 3 de 1830.

Padre Fray Miguel González: Cuzcurrita, Calahorra. Noviembre<sup>11</sup> 7 de 1830.

Padre Fray Carlos de la Revilla. Nava, Oviedo. Enero 12 de 1833.

Padre Fray Millán del Río. Palazuelo Eslonza<sup>12</sup>, León. Enero 12 de 1833.

Padre Fray Buenaventura Suárez. Verducido, Oviedo. Enero 12 de 1833.

Hermanos legos: + Fray Juan Caballero:<sup>13</sup>. Chaors<sup>14</sup>. Junio 11 de 1787 +

+ Fray Benito Saenz: Fuenmayor, Calahorra. Marzo 20 de 1791 +

+ Fray Cipriano Pérez: Burgos de 1816. + Fray Pablo Sarizabal: Calahorra +

Fray Felices Llorente: Calahorra. De 1825.

Fray Faustino Matute.

Resultan pues en el catálogo que yo tengo de los monges, 41 monges, excepto los que Vuestra Merced me apunte como muertos, que sepa de cierto, y cinco legos cuyas gradas faltan.

---

<sup>10</sup> Hace referencia al territorio del obispado de Vigue, antecesor del actual obispado de Vic.

<sup>11</sup> Hay en este lugar un tachón de tinta.

<sup>12</sup> Se refiere al pueblo de Palazuelo de Eslonza.

<sup>13</sup> Aparece una población cuyo nombre es ininteligible debido a que el redactor del documento corrigió el nombre, por un error en la redacción, y pese a múltiples intentos y combinaciones ha sido imposible descifrar el nombre del lugar al que se refiere con éxito, por ello dejo constancia de este hecho.

<sup>14</sup> Parece que hace referencia a Cahors, ciudad episcopal con título de condado y capital de la antigua provincia francesa de Quercy (SOBRINO, F.: *Nouveau dictionnaire de Sobrino, François, espagnol et latin*. 1775. p. 539.

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: ``Tomas de hábito del Monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (1782-1833)´´, en *Studium Ovetense: Revista del Instituto Superior de Estudios Teológicos del Seminario Metropolitano de Oviedo*, ISSN 0211-0741, N.º. 42, 2014, pp. 153-160. *Versión PRE-PRINT*. DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8114993>

Legos: Fray Faustino Matute. Fray León García.

Nota: Esta lista me la envió rectificada el Padre Fray Anselmo Díaz Campomanes, el día 2 de mayo de 1850.

Yttem. Nota: La exclaustación fue en 24 de Noviembre de 1835.

### 3. ANÁLISIS DE LA EVOLUCIÓN DE LAS TOMAS DE HÁBITO Y DEL ESTADO DE LA COMUNIDAD DE SAN MILLÁN DE LA COGOLLA (1782-1850). CONCLUSIONES FINALES:

Lo primero que observamos es que, en lo que respecta a las tomas de hábito en el monasterios de San Millán de la Cogolla (desde el año 1782 al año 1833), se produce el ingreso de un total de 41 religiosos en ese periodo (uno de ellos fallecido, a la altura del año 1850) y de 6 hermanos legos (4 de ellos fallecidos a la altura del año 1850).

En segundo lugar, en dicho listado se contabilizan un total de 44 personas (entre religiosos y hermanos legos) de los que se indica su procedencia geográfica, existiendo un religioso y dos legos de los que no se aporta su lugar de origen. A nivel global, sus procedencias se circunscriben a 14 áreas geográficas, tal y como se plasma en la tabla n<sup>o</sup>1 que adjunto a continuación.

Tabla 1 - Procedencia geográfica de los religiosos del monasterio de San Millán de la Cogolla (1782-1833).

ÁREA DE PROCEDENCIA	NÚMERO DE RELIGIOSOS
Oviedo	10 (22,7% del total)
Orense	5 (11,3% del total)
Zamora	2 (4,5% del total)
Calahorra	12 (27,2% del total)
León	4 (9,1% del total)
Barcelona	1 (2,3% del total)
Burgos	3 (6,8% del total)

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: ``Tomas de hábito del Monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (1782-1833)´´, en *Studium Ovetense: Revista del Instituto Superior de Estudios Teológicos del Seminario Metropolitano de Oviedo*, ISSN 0211-0741, N.º. 42, 2014, pp. 153-160. **Versión PRE-PRINT**. DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8114993>

Cuenca	1 (2,3% del total)
Tuy	1 (2,3% del total)
Palencia	1 (2,3% del total)
Pamplona	1 (2,3% del total)
Vigue	1 (2,3% del total)
Santiago	1 (2,3% del total)
Chaors	1 (2,3% del total)

Por áreas de procedencia de los religiosos y hermanos legos, en conjunto, destaca Calahorra<sup>15</sup> que en dicha cota cronológica aporta un total de 12 personas (el 27,2% del total de la tomas de hábito de dicho periodo). En segundo lugar, se encuentra Oviedo<sup>16</sup> que en dicha cota cronológica de análisis aporta un total de 10 personas (el 22,7% del total). A cierta distancia, le sigue en importancia Orense<sup>17</sup> con un total de 5 (11,3% del total), León<sup>18</sup> con un total de 4 (9,1% del total) y Burgos<sup>19</sup> con un total de 3 (6,8% del total). Las restantes 8 áreas de procedencia cuentan con un único religioso, cada una, por lo que omito su enumeración. En total suponen el 18,4% restante.

En función de la información de este documento, la comunidad benedictina de San Millán de la Cogolla, en el momento de la exclaustación (24 de noviembre de 1835), tenía un estado saludable a nivel demográfico contando con un total de 41 religiosos y 6 hermanos legos.

Por último, en cuanto a los nuevos ingresos de religiosos y hermanos legos en el monasterio, en la década de los años 80 del siglo XVIII toman el hábito un total de 6 personas, en la década de los años 90 del siglo XVIII un total de 5 personas, en la primera década del siglo XIX un total de 8 personas, en la década de los años 10 del siglo XIX un total de 5 personas, en la década de los años 20 del siglo XIX un total de 15 personas y en la década de los años 30 del siglo XIX un total de 6 personas. Quedarían dos legos de los que

<sup>15</sup> Entendida como la demarcación del obispado de homónimo nombre y no refiriéndose únicamente a la ciudad.

<sup>16</sup> *Ibidem*.

<sup>17</sup> *Ibidem*.

<sup>18</sup> *Ibidem*.

<sup>19</sup> *Ibidem*.

DONGIL Y SÁNCHEZ, Miguel: ``Tomas de hábito del Monasterio benedictino de San Millán de la Cogolla (1782-1833)´´, en *Studium Ovetense: Revista del Instituto Superior de Estudios Teológicos del Seminario Metropolitano de Oviedo*, ISSN 0211-0741, N.º. 42, 2014, pp. 153-160. **Versión PRE-PRINT**. DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8114993>

no tenemos la fecha de su ingreso y por tanto no podemos incluirlos en este cómputo. A la vista de estos datos puede concluirse que, del periodo analizado, las décadas en las que se produjeron más tomas de hábito fueron la década de los años 20 del siglo XIX con un total de 15 ingresos y, en segundo lugar, la primera década del mismo siglo con un total de 8 ingresos.

#### 4. FUENTES BIBLIOGRÁFICAS Y DOCUMENTALES:

-ARCHIVO DEL MONASTERIO DE SAN PELAYO DE OVIEDO (A.M.S.P.O.): Fondo San Vicente. Papel. Caja 6, n.º30. *Listado de monjes del monasterio de San Millán de la Cogolla*. Año 1850.

-ARRÚE UGARTE, B.: ``Entorno histórico y destrucción de la zona conventual del Monasterio de San Millán de la Cogolla, de Suso (La Rioja)´´, en *Brocar: Cuadernos de investigación histórica*, n.º 38, 2014, pp. 257-280.

-DONGIL Y SÁNCHEZ, M.: *Ayer y hoy de las Investigaciones sobre el Clero Regular Asturiano, desde 1500 hasta 1868*. Ed. Servicio de Publicaciones de la Universidad de Oviedo. Oviedo. 2012.

-GIL-DÍEZ USANDIZAGA, I. (Coord.): *Los monasterios de San Millán de la Cogolla: VI Jornadas de arte y patrimonio regional. San Millán de la Cogolla, 6, 7 y 8 de noviembre de 1998*. Actas. Ed. Gobierno de La Rioja. Instituto de Estudios Riojanos, 2000.

-IBÁÑEZ RODRÍGUEZ, S.: ``El dominio rústico del monasterio de San Millán de la Cogolla en el siglo de su clausura (1752-1841)´´, en *Brocar: Cuadernos de investigación histórica*, n.º 22, 1998, pp. 121-136.

-LLORENTE, J.A.: *Noticias históricas de las tres provincias vascongadas Álava, Guipúzcoa y Vizcaya*. Imprenta Real. Madrid. 1807.

-PETERSON, D.: ``Reescribiendo el pasado. El *Becerro Galicano* como reconstrucción de la historia institucional de San Millán de la Cogolla´´, en *Hispania: Revista española de historia*, vol. 69, n.º233, 2009, pp. 653-682.